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首次访问以色列
◎吉米·卡特

郭仲德译

我
曾经访问过以色列好几次 , 而且同以色列内

外的犹太人就现状和未来展望进行讨论。这

些犹太人代表了各种不同的观点 , 立场相当坚定 , 对

以色列政府及其政策一直非常关注。我当总统其间

和离任以后 , 了解了不少这方面的知识。事实上 , 我

在出任总统以前 , 就同伊扎克·拉宾、摩西·达杨、戈

尔达·梅厄、阿巴·埃班和其他以色列领导人建立了

私人关系 , 尽量了解关于以色列的一切 , 包括它所面

对的政治和军事挑战。以色列给我不可磨灭的印象

大多是这段时期留下的。我想细述一下这段早期经

验。

我刚开始了解以色列的时候 , 以色列国民对前

途充满乐观和信心。在以色列建国初期 , 阿拉伯国家

频频发动进攻 , 以色列看来岌岌可危。可是 , 1967 年

的战争证实 , 以色列军队的实力是阿拉伯邻国望尘

莫及的。那年 , 以色列空军摧毁众多敌机 , 陆军西征

加沙 , 北取戈兰高地 , 东逼约旦河 , 囊括西岸 , 南下西

奈半岛 , 直达苏伊士运河。伊拉克·拉宾将军是因这

场战争而成名的英雄。在我当佐治亚州州长时 , 以色

列为了加强同美国领导人的关系 , 派拉宾来访问。我

向他请教中东的军事和政治关系 , 他很乐意回答 , 并

且邀请我早日访问以色列。

我自童年起学习 《圣经》, 后来讲授 《圣经》20

年 , 对圣地心仪已久。我和妻子罗莎琳于是在 1973

年接受了拉宾的邀请。为准备这趟旅程 , 我俩熟读地

图 , 研习以色列古代和近代史。短短 10 天的行程如

何安排 , 相当费思量。一方面我想尽情畅游基督教圣

迹、圣所 , 另一方面也愿意拨出时间为我今后的政治

生涯做些准备 , 其时 , 我正在认真地计划竞选总统职

位 , 而我的心愿只有少数最亲近的朋友知道。

我们首先拜访了梅厄总理。会谈片刻后 , 她说我

们有 7 天的时间到处参观 , 给我们配备了一辆旧的

奔驰旅行车和司机 , 要上哪儿由我们自己决定 , 而行

程的后 3 天 , 她会安排我们听取以色列安全问题、以

及同其他中东国家关系的机密汇报。她想我们临走

再见她一次 , 以便回答任何问题 , 并就以色列政府的

信息做个总结。

司机吉奥拉·阿维达尔是位年轻学生 , 父亲是外

交官 , 其见闻广博。他给我一本初级希伯来文手册 ,

旅途中一路学习 , 逐渐能辨识路标。这本小册子我还

保留着 , 上面写满沿途参观的札记。我还保存着他给

我的地图 , 该地图不但在以色列与西岸、加沙之间没

有标示“绿线”, 而且把戈兰高地的一大部分和西奈

半岛全部划入以色列版图。当时有些偏激分子不想

归还所占领土 , 但领导人的普遍态度是暂不归还土

地以待日后换取和平与安全。官方给我做汇报时 , 从

未提及早日撤退 , 但也没有说计划永久占据。

前 3 天在耶城内及附近参观 , 早上摸黑出门 , 在

其他游客出现以前欣赏耶城的晨姿 , 同时也体会一

下子两千年前耶稣在同一街道漫步的感觉。我们参
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观面包师傅用长杆把面团送进大灶洞烘焙 , 在小店

喝茶、啜咖啡 , 观看小贩陈列货物、预备做买卖。我同

那些对《圣经》记载的大卫城进行挖掘工作的考古学

家聊了好一会儿。他们说历代遗砾使街道不断增厚 ,

平均每百年增厚一英尺。我们开始明白为什么在耶

城、伯利恒、希布伦、杰里科所见圣址完全出人意料 ,

圣址部分埋于地下 , 狭窄、俗丽、非常商业化 , 不是想

像中的粗粝朴拙。只有走到旷地 , 望见橄榄山、园地

坟场、迦南、卡尔梅勒山、加利利海、布道山、迦百农、

贝赛斯达和约旦河 , 才感觉到眼前也许就是圣经故

事发生年代的景观。

我们每到一地 , 吉奥拉即向主人家介绍我俩是

梅厄总理和拉宾将军的宾客 , 对方都会殷勤招待 , 热

心回答我们的问题。拿撒勒之游最令人愉快而且获

益匪浅。我们参观了告讯教堂和地下住所———据说

耶稣当年居住的就是这类地方。穆斯林教徒市长、基

督教徒副市长和拿撒勒的犹太市长设午宴款待 , 气

氛热闹 , 在场的还有他们的亲朋。主菜是一道烧烤全

羊。这顿饭吃了好几个小时 , 吃掉的羊肉惊人得多 ,

外加水果、蔬菜、烤饼以及用手指沾来吃的浓汁牛

肉。我记得席间谈到所有一切想得到的话题 , 边谈边

敬酒 , 长桌当中几瓶尊尼获加———红方威士忌不久

就一扫而空 , 接着再喝中东常见的浓黑咖啡。

我们对拿撒勒官员大力促进旅游业和经济增长

感到好奇 , 于是在午后去了新城。新城的建立是为源

源不绝的苏联新移民提供栖身之所。移民家庭迁入

新公寓时 , 墙上的油漆仍未干透。当时的计划是再建

三千户供今后移民居住。以色列在 1967 年战争取得

胜利后 , 移民人数就开始增加 , 我们到访的当年达到

高峰。市长说拿撒勒大都会附近有百家工厂 , 新旧居

民都能找到活儿。有些老居民抱怨说新来的公民享

尽优待 , 但有意见的人不算普遍 , 也没有因此闹个不

停。有几位苏联移民同我们交谈 , 在小辈们面前自夸

乔迁之日起便开始学习希伯来文。

其后我们前往迦南 , 沿着耶稣早年布道所走过

的路途入迦百农和加利利海各个地点。特别有意思

的是 , 我们访问了仅存的几位撒马利亚人。他们在我

们跟前抱怨以色列当局不尊重撒马利亚圣址和文化

风俗———约两千年前耶稣及门徒所听到的也是这样

的抱怨。

我们也参观了几个集体农场( 定居点) , 其中一

个已成立五十四年。农场种植苹果 , 收获后藏于冷

处 , 可终年保鲜。乳牛每日挤奶三次( 通常只挤两次)

以提高产量 , 增加利润。我出身农家 , 感到兴趣盎然。

翌晨是安息日 , 我们在规定时间进入犹太教室 , 默祷

后伫立入口内侧。到教堂礼拜的其他人总共两名。我

问吉奥拉平日也是这样吗?他尴尬地一笑 , 耸耸肩 ,

表示这没有什么大不了的。

我们在参观戈兰高地( 1967 年夺占的叙利亚领

土) 定居点时 , 得到完全不同的观感。当地居民表现

出高昂的开拓精神 , 年轻人的家庭一起耕耘 , 埋头苦

干 , 令人赞叹。他们分享所有一切东西 , 以体力劳动

和身无长物为傲。集体农场的领导带我们到俯瞰加

利利海的西边峭坡 , 遥指叙利亚人 1967 年战争筑用

的炮台。沿湖低处的小村落、山谷农舍、公路上驰行

的汽车以及田间耕作的拖拉机尽收眼底。从军事角

度来说 , 在以色列同叙利亚签订和约以前 , 控制这一

地点显然是非常重要的。有位以色列青年相当激动

地说 , 以色列的实力无日不受到试探 , 因此绝不能示

弱。他们相信 , 集体农场不但有经济价值 , 也有军事

价值 , 并且清楚地表示 : 绝不再让敌人的炮火从这些

峭壁向以色列发射。

当时在所占领土的犹太移民只不过 1500 人 , 大

家总以为以色列会遵守国际法 , 包括以色列和美国

都支持的联合国安理会决议 , 把受人诟病的定居点

全部撤除。我知道梅厄总理曾说过巴勒斯坦人不算

是单独不同的民族 , 但大家都以为她是指将来犹太

人和非犹太人不应再分割而居。

坦白地说 , 在当时 , 我把在以色列境内的巴勒斯

坦人被逐出故园视同低溪印第安人被逐出佐治亚土

地( 这是我家农场所在地) 。后者被迫西迁 , 沿“伤心

路”踽踽而行 , 到达俄克拉荷马 , 让出土地给我们白

·牢 墙 内 的 巴 勒 斯 坦·



美
文

86

人祖先。虽然现代以色列—巴勒斯坦的情况同样严

酷 , 但是国际社会通过联合国正式决议 , 核可了这次

土地的夺占 , 对此巴勒斯坦人只能遵守。不过 , 他们

在将来毕竟还有可能返回故乡 , 或者获得赔偿 , 况且

他们对东耶路撒冷、西岸和加沙的所有权是不容争

议的。

我们乘坐一艘导弹艇出海 ( 这种舰艇是在法国

1967 年对以色列实施禁运下偷运入境的) , 先往东

驶然后南下 , 尽可能靠近约旦河。我俩自幼在书本和

歌曲中熟悉的约旦河 , 想像中千里烟波 , 如幻仙境 ,

没想到河宽还比不上流经我家农场的几条河溪。我

们获悉约旦河溪流改道 , 大量河水用来灌溉以色列

作物———这是以色列同东邻国家结怨的主因之一。

约旦河沿岸的安全区设布路障和铁丝网 , 无法驶近 ,

幸而边境警卫特许 , 我选了一处我认为是施洗者约

翰当年为耶稣洗礼的地方 , 快动作跃进水中。

站在横跨约旦河的艾伦比桥 , 遥看进出约旦的

人、车络绎不绝。海关官员告诉我们 , 平时只作例行

安检 , 而过去 3 年 , 合法进入以色列观光的阿拉伯人

有 75 万以上。其中一名警卫向我们使了个眼色 , 接

着说 , 非法观光客的人数只能粗略估计 , 而其中一些

永远也回不了约旦老家 ( 他指那些被逮捕的恐怖主

义分子) 。

稍后我们大家跃进死海泅泳 , 体验一下著名的

浮力。我们注意到更衣处离海滨稍远。服务员说死海

水位不断下降 , 因为灌溉系统截流 , 流量日益减少。

长期下来 , 终会形成两个小海。

我们在 7 日游之后 , 参加了以色列官员安排的

各种活动。拉宾将军带领我们到所占领土的一个军

事训练营 , 请我出席他们的毕业典礼。在六日战争

中 , 以色列占领了这个地区 , 以前约旦也是把西岸这

个营地作军事训练之用。士兵们全体肃立 , 毕业生一

旦被点名 , 就飞快地奔上检阅台 , 司令官颁发证书 ,

而我则授予《圣灵之剑》( 一本希伯来文圣经) 。这是

在我们的旅程中 , 见到的几个宣示宗教信仰的场合。

拉宾将军说以色列同南非在钻石生意方面关系

密切 ( 他提前一两天从南非回来以便接待我们) , 但

认为南非的种族隔离制度难以为继。我问起他个人

的政治前途 , 他说工党政府内他占有一席位 , 但仍不

知道能否成为内阁一员。

其时 , 外交部长阿巴·埃班因在联合国雄辩滔滔

而声名远扬 , 他的约见令我感到兴奋。谈到以色列的

前途 , 他果然有很多主意 , 而其中确有一些先见之

明。他说以色列占领的土地不是资产 , 而是负债。阿

拉伯人和犹太人本质上完全合不来 , 终须分隔开来。

世界各地正在彻底废除殖民主义制度 , 为了统治不

愿受征服的几十万阿拉伯人 , 不得不设拘留中心 , 施

加惩罚和压制。以色列推行这种准殖民主义不能心

安理得。我追问他今后怎样办 , 他说正在搞一套解决

办法 , 但没有做进一步说明( 我知道此时以色列一些

领导人正在考虑让苏联和美国的犹太人大量移居以

色列) 。埃班向我解释他在联合国扮演的特别角色 :

“如果我是唯一的阿拉伯国家 , 四周有三十九个犹太

敌国环伺 , 我也会向联合国求助。”

以色列军事情报首长埃利亚胡·扎伊拉少将和

陆军参谋长海逸达·巴尔·列非就邻国特别是叙利亚

和埃及的军事和政治情况向我个人作“最高机密”汇

报。他们一次又一次地提到 1967 年战争 , 作为以色

列固若金汤的明证 , 使人毫不怀疑他们对任何变故

都有万全的准备。虽然以色列军事人员只有 5%是

正规军人 , 以色列情报灵通可靠 , 旋踵间便能把后备

部队动员起来。最高司令官谈到以“自卫”为目的的

国防建设 , 提到与美国结盟之重要 , 但强调如果以色

列获准仿造美式飞机、坦克和其他军用物资 , 它就能

做到防卫自主。我推想邀请我访问的目的之一就是

马来先生及西北大学出版社的全体职工:

感谢你们为把我的书介绍给中国读者所作出的

努力。促进和平、构建希望是全人类的共同使命。让

我们以高度的责任感和紧迫感为实现这个目标而努

力。

吉米·卡特
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要给我传达这样的信息。

在耶路撒冷的最后几个小时 , 我们得以参观以

色列议会。当日的会议由梅厄总理主持。我问吉奥

拉 :“会议厅内到处有不准吸烟的牌子 , 除你们的总

理外 , 大家都遵守。”他回答说 :“我们必须作一个选

择。要么不挂禁烟牌子 , 人人吸烟 , 要么挂出牌子 , 只

让一个人吸烟。我们决定一个人吸烟的情况不致太

糟糕。”

稍后在总理办公室 , 我感谢她让我们有这番畅

游的机会。她说我如有意见 , 她倒想听听。原先我有

点犹豫 , 后来终于说多年来讲授希伯来经文的教训 ,

总结出一般性历史规律 : 每当以色列领导人不再虔

诚礼拜上帝 , 以色列便会遭受上帝惩罚。我问她是否

担心工党政府的非宗教性质 , 她对我的直言有点惊

讶 , 随即耸耸肩 , 一笑置之。她用快要抽完的雪茄烟

再燃点另一支 , 徐缓地说当今仍然有“正统”犹太人 ,

可由他们负起这方面的国家责任 , 她是指以色列议

会中宗教色彩浓厚的犹太人 , 有时候她感到这些人

如芒在背。她又说 :“如果你出席议会会议 , 就会看到

他们在行动 , 了解到他们没有背弃信仰。”依照以色

列选举制度 , 政党需要联合起来才构成统治多数 , 因

此属于少数派的宗教色彩浓厚的组织其影响力远远

超出所占的席位。

当 时 梅 厄 总 理 和 我 都 没 有 料 到 仅 占 议 会 议 席

22%的自由党领导人梅纳希 姆·贝 京 不 过 四 年 即 成

为以色列总理( 而我也当上美国总统) 。贝京的政治

力量多来自他虔诚的宗教信仰。

在全部旅程中 , 我们发现以色列举国上下相当

松弛 , 只见过为数不多的人身着军服 , 大多是在繁忙

的十字路口指挥交通。此外 , 我们所遇到的各种人 ,

包括犹太人和阿拉伯人在内 , 彼此的关系相当自在。

我后来才悟到我同那些不居住在以色列境内的阿拉

伯人几无接触 , 而且也没有进行过政治讨论。

我曾经记录一些私下和公开的议论 , 足以显示

以色列笼罩在充满成就感和欣欣向荣的气氛之下。

“除美国以外 , 其他朋友都算不了什么。”

“苏联人现在要中东和平。他们经不起阿拉伯盟

友再次惨败。”

“欧洲人摆脱不了财经 , 欧洲共同市场国家中法

国是我们的头号敌人 , 他们简直矫枉过正。”

“阿拉伯石油武器不构成真正威胁。他们需要美

元多于全球需要石油 , 以色列所需石油 90%来自西

奈和伊朗。在获取足够的燃料方面 , 看不出会有些什

么问题。”

在我们离境时 , 心里觉得以色列虽然主宰一切 ,

却是公正的 , 阿拉伯人沉默 , 因为权利受到保护 , 政

治和军事情况注定在土地换取和平以前一直保持稳

定。令我感到乐观兴奋的是 , 看来以色列承诺建立一

个犹太人的祖国 , 致力于和平公正的犹太———基督

教原则 , 而且决心与所有领国和睦相处。尽管知道巴

勒斯坦人处于被统治地位 , 由于假定以色列将撤离

所占领土以换取和平 , 我就消除疑虑 , 并且有人提醒

我以色列首任总统查姆·魏茨曼讲过 :“我深信各国

人 民 将 看 以 色 列 怎 样 对 待 境 内 阿 拉 伯 人 来 评 断 我

国。”

回国后我密切注意中东事态发展。以色列埋头

只顾维持对西岸的控制 , 继续加强经济建设和在国

际上结盟。我访问后四个月 , 即 1973 年 10 月 , 埃及

萨达特总统和叙利亚阿萨德总统同时发动攻击 , 挥

军进入被以色列占领的西奈和戈兰高地。阿拉伯军

队配备苏式武器 , 一开始占了上风 , 以色列措手不

及 , 但以色列顽强作战 , 加上美国大量供应军火 , 最

后扭转败局。

我深深关切的是 , 当以色列军队渡过苏伊士运

河 , 向开罗挺进时 , 两个超级大国的军队几乎交火。

苏联的核舰队( 为保卫埃及) 和美国核舰队( 为支援

以色列) 有史以来首次进入高度戒备状态 , 幸而两个

大国运用各自的影响力 , 在战斗 20 天后达成停火 ,

其后国务卿基辛格设法促成永久性脱离协定。

·牢 墙 内 的 巴 勒 斯 坦·


